

El parto de los montes

VIII

La Metafísica, la Física, la Química misma, la Etnología, la Lingüística, las Matemáticas, el universal testimonio del hombre, las ciencias todas, en fin, parecen asociarse con natural intento para expresar este ingenioso entimema de Voltaire:

«Me pasma el Universo, yo no quiero»
«Admitir tal reloj sin relojero»

¿Y la fe?—puede U. interrogarme. ¿Qué fin tuvo en esta contienda el concepto singularísimo de la fe divina? ¿Cómo es posible fe y ciencia conjunta? ¿No son estos dos conceptos radicalmente antagónicos? Si se da la fe, ya no cabe la ciencia y viceversa. Una y otra viven en los infinitos extremos de los espacios racionales. A esta se llega por la inducción y deducción, a la otra somos conducidos por una definición autoritativa, es decir, por una entidad personal, externa y a la vez impositiva. En la fe no caben premisas ni consecuencia evidente; la ciencia surge de la argamasa racional, cuyo remate eminente es una conclusión irrefutable. ¿Y entonces?...» Entonces ¡oh Jean Joie de todo mi respeto! este «cínico empedernido tiene la complacencia de manifestar a V. con noble «cinismo», que se ha dejado V. perder la alforja en el camino, porque ha perdido V. completamente la partida. Mi postulado queda robusto y en pie, mientras que el suyo ha rodado al suelo desde las eminencias de su trípode de caña. Prueba al canto: Jean Joie es, y no yo, quien «apoyándose en la afirmación de la conciencia individual», ha eliminado del yo humano la «plegaria», que al cielo sube buscando a Dios, mientras que este cínico inverecundo ha podido demostrar a Jean Joie, con la misma evidencia que cualquier tesis científica, que la existencia de Dios es una resultancia evidente de la evidencia de premisas de las ciencias todas; se lo he evidenciado escuchando «a la inducción y deducción» en los maestros de los maestros de las ciencias experimentales. Yo no sé ni infinitamente menos de cuanto ellos supieron; si Jean Joie se eleva sobre tan raras constelaciones....., que hable: yo le cedo la palabra.—He dicho «inducción y deducción» con intención primera, porque el argumento ontológico, aun antes de formularlo Descartes, ya santo Tomás lo había combatido por inútil, («Suma Teológica», part. I, q. 2, art. I, ad. 2). De la misma manera debe ser rechazada por absurda en Ontología la aseveración de aque-

llos filósofos que, reconociendo en Dios la primera verdad ontológica, caen en el nefasto error de considerar su existencia como indemostrable, por que la primera verdad no puede demostrarse. Es necesario para mi objeto manifestar a Jean Joie, que «Dios es la primera verdad in cosendo porque es la Verdad infinita, el origen y ejemplar de toda verdad finita, objeto que tiene, no solo ecuación de conformidad, sino hasta la identidad misma con el humano entendimiento; pero no es Dios la primera verdad in cognoscendo para el hombre, porque esta es el principio de contradicción, o, si se quiere, los primeros principios o proposiciones de evidencia immedia». (González, «Filosofía elemental», Teodicea; art. I.) ¿Dios existe?... Sí.—¿Existe Dios?... No.—¿Existe la Ciencia?... Sí.—¿La Ciencia existe? No, o por lo menos es muy problemático que exista. ¿Por qué?... Porque si la existencia de Dios es la primera verdad en orden a los humanos conocimientos, el principio de contradicción resultará secundario en Ontología; Dios, la Ciencia, la inducción y deducción, la evidencia científica, el mundo, el hombre y el progreso.... serán y no serán al mismo tiempo.—El postulado de la existencia y no existencia en compenetración y síntesis per-

Atención!!

Ya llegó el buen surtido de armamentos para paraguas de varios tamaños y un gran surtido de paños para hombre y señora, todo a la última moda.

Si Ud. necesita un paraguas que tenga el género como si fuera para mosquitero no pase Ud. a La Japonesa, pero si Ud. necesita un paraguas bueno para el agua, fuerte, grande o como Ud. lo quiera, de media seda o algodón garantizado para el agua y en duración, pase Ud. a La Japonesa. Con toda seguridad lo encontrará Ud. allí. Precios bajos solo por 15 días. Ofrezco un gran surtido en paraguas y sombrillas.

Paragüería LA JAPONESA
25 v. al Sur de El Cometa.
M. REGO

fectas. Esta filosofía aprendí en tiempos del fusil de chispa; y hoy, en el ir y venir de esta pompa de jabón llamada entendimiento, torno mis pasos a la casa paterna de la ciencia positiva, para saborear el pan delicioso de lo real y experimental de la existencia verdadera.

Al suave resplandor del candil de la verdad doméstica viene a mí la dulce voz maternal, que me dice: «come de tu pan hasta saciarte, pobre hijo de mi alma». No es Dios la primera verdad cognoscible ni conocida por el hombre; y, pues está muy lejos de serlo, el conocimiento racional de su existencia descansa sobre aquel eterno principio de contradicción, que sostiene en sí y por sí, lo mismo al hombre que a su conciencia, la gravitación mundial lo mismo que al infusorio, y a la ciencia experimental tanto como a las matemáticas sublimes. La ciencia natural de Dios lo propio que las humanas ciencias, se reúnen en una sola y única base. Ni yo ni la filosofía hemos nunca reconocido otra; es el «conspicere» de San Pablo «a criatura mundi». (A los romanos, cap. I.) Hacer arrancar de la fe el conocimiento de Dios, es contradicción en los términos. Esto por un lado; por otro el teísta lo mismo que el creyente en este punto convienen bajo el único motivo de una misma demostración científica. Cronológicamente fué conocido Dios, antes que la fe sobrenatural informase un corazón en la tierra; la filosofía es anterior por su naturaleza al esquema de la Revelación divina. Si no esto así, la razón y la fe han de confundirse en un solo objetivo; y, pues aquella es absolutamente necesaria al ente racional, forzosamente será también esta necesaria. ¿Podrá ser gratuito en este caso el don misericordioso de la elevación sobrenatural del hombre?..... Evidentemente que no, para regocijo de Lutero, condenado por esto en la sesión VI del concilio de Trento, y contentamiento del jansenista Bayo, anatematizado en su proposi-

ción 55 por tres Pontífices nada menos.

He aquí, mi buen Jean Joie, el científico proceso de la conciencia humana; he aquí el Catolicismo otorgando a la Razón aquellos legítimos fundamentales derechos, que constituyen un racionalismo natural, legítimo y ortodoxo. ¿Quién pudo fijarlos en la tierra en el decurso de veinte siglos?..... No el Panteísmo caótico; no el Filosofismo rebelde; no el Teísmo exclusivista; no el Protestantismo luterano; no el Jansenismo hipócrita; no el Racionalismo sistémático. Reservada estaba esta colosal empresa de salvación al Catolicismo maldecido por los ignaros, para protección del humano linaje. A V. estaba reservado también el paupérrimo designio de atribuir a la Iglesia esta confusión horrenda de la existencia de Dios con la Fe, resultado libérrimo de una palabra exteriorizada en el tiempo y en el espacio. ¿Con qué derecho?..... A V. y solo a V. corresponde manifestarlo.

JOSÉ G. AÑIBARRO, PBRO.
(Elipando Armórico)

Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defectuosas.

Nupcial

El sábado pasado en la noche, ante una selecta concurrencia de invitados se efectuó la boda entre el joven don José M. Agüero y la señorita Anita A. Solé, apadrinados por don Rómulo Artavia y señora, don Oscar Otoya y señora, don Oscar Loaiza, don Nicolás Yannarella y señora, Lic. don Pedro Iglesias y señorita Carmen Solé.

Después de la ceremonia religiosa, a cargo del Presbo, don Ratael Cascante, entre las notas de una música exquisita, hubo baile y repartición de vinos y confituras finísimas.

Nuestra enhorabuena para los contrayentes.

AÑOS DE BUEN EXITO, tien el PAINKILLER, en la curación de quemaduras, contusiones y desarreglos del estómago e intestinos. Rehusen los substitutos. No hay más PAINKILLER que el de PERRY DAVIS.

El Dentista Americano

Dr. E. F. KRIEBEL

hace saber a su clientela y al público en general que ha trasladado su oficina a un nuevo local situado 100 varas al N. de la Botica Oriental.

Comandancia del Cuartel Buena Vista

San José, agosto 16 de 1920.

Sr. Director de «La Verdad.»

S. D.

El 20 de los corrientes a la una de la tarde tendrá verificativo la jura de la Bandera por parte de la Oficialidad y Tropa de este cuartel. Para tan significativo acto tengo el honor de invitar a Ud. a fin de que se digne honrarnos con su visita.

De U. con toda consideración atento servidor.

Genaro Pinto.
Comandante.

HAY QUE SER FUERTE.

Para obtener en la vida dicha ó provecho es necesario poseer cierto grado de fortaleza. Las personas débiles se ven siempre privadas de las cosas que constituyen la crema y nata de lo que el mundo puede ofrecernos. Esas personas darían sin vacilar todo lo que poseen por adquirir fuerza y vigor, pero no saben donde podrían efectuar el cambio. Tales personas se fatigan en seguida y caen en un estado de depresión y melancolía. Con facilidad pierden peso y se quedan delgadas y enclenques. Lo mismo los jóvenes que las personas de edad mediana y aún los niños sufren frecuentemente y hasta se mueren de lo que parece ser un desgaste visible y debilidad. El desastre se halla en los nervios y en el sistema digestivo. El remedio es, pues, un tónico seguro y poderoso, que limpie y fortifique, como es la PREPARACION DE WAMPOLE

la cual nunca falla en su empresa de hacer fuerte al débil. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es la medicina del día. Los productos de la ciencia médica adelantada entran en su composición. Miles de personas la deben renovar de sus fuerzas y sus ánimos para trabajar y para estar alegres. En casos de Anemia, Escrófula, Debilidad General y Enfermedades de los Pulmones, se puede tener confianza. El Doctor M. Gutiérrez, Profesor en la Escuela Nacional de Medicina de México, dice: «La Preparación de Wampole se toma tanto por los adultos como por los niños con el mejor gusto, porque se vigorizan con la mayor facilidad. Por este motivo hace muchos años que yo uso esta medicina y siempre he obtenido los mejores resultados.» Eficaz desde la primera dosis, y una botella convence. Cuidado con las imitaciones. De venta en las Droguerías y Boticas.

A. Boletti Fait ARQUITECTO

Apartado 451

Ordene en la tienda de don Max. Kepfer

CARTAGO RIVERA & CO. COSTA RICA

CASA ESTABLECIDA EN 1893

Ofrece un surtido extenso de Mercaderías

Galletas: SODA americana, MARIA inglesa, METROPOLITAN e IDEAL GEN y otras clases. Harina: TRES ROSAS y la conocida AGUILA. Garbanzos, Cebada perlada, Alpiste, Fósforos, Jabón etc., etc.

Departamento de ferretería

Arados de vertedera doble para romper sabana, Clavos para herrar números 5 y 6, Herraduras para caballo y mula, Inodoros, Remaches de cobre, surtido en cristalería y hierro enlozado, Palas para café números 1, 2 y 3, Palas para canal, Cuchillos COLLINS, Cemento PORTLAN, Alambre de púas para cercar, Carbón COCK.

Departamento de fideos, café molido y tostado

Elaboración con las mejores calidades de harinas y cafés. Atendemos órdenes de todas partes.

Compra de artículos del país

Compramos productos del país, como arroz, frijoles, maíz, café en grano, azúcar, sal, etc. Enviémos precios y condiciones.

Departamento de tienda «Bazar de Cartago»

Surtido de géneros de todas clases, sedas, artículos para señora y niños. Agentes de la pasta dentífrica Phydento.

NATURALMENTE

Idos los fogoneros, se apagaron las calderas. El manómetro marca cero. Pero no hay riesgo de extinción completa del fuego. El encargado de mantenerlo—hombre ducho si los hay en el arte de atizar—echará de vez en cuando una que otra paletada de combustible en el hogar del patriotismo. Mientras tanto *tengamos calma*, cambios de registro y hagamos lo posible—*imparciales en absoluto*, como somos,—para demostrar la también absoluta armonía que ha reinado y reina entre los poderes Legislativo y Ejecutivo, la buena fe con que han procedido ambos poderes en los asuntos en que han discordado, y la notable torpeza y la *insana aseveración* de los que han pretendido que el Congreso obedeció en sus procedimientos o sentimientos de odio a don Julio Acosta y su Gabinete.

Bien conocida es la falta de memoria de los diarios *independientes* y de *negocios generales*.

Lo que en ellos se publica un día al siguiente es como si no se hubiera escrito. El interés de ayer no es el interés de hoy. Es su contrario. Los conceptos demigrantes de uno o varios editoriales se tornan pocos días después en el expreso reconocimiento de la honorabilidad y buena fe de los denigrados. Y esto, que si fuera una leal rectificación sería cosa laudable, no es sino una vuelta dada al azador de los particulares intereses de esos diarios.

Dicen que la música dulcifica los caracteres y amansa las fieras. Pero esta serenata de violines, violoncelos y oboe con que comienzan a regalar nos ciertos diarios, es música celestial que no engaña a nadie. El público tiene mejor memoria que los directores y colaboradores de los diarios. No hace mucho tiempo que la cólera popular dió una trágica prueba de lo que decimos.

La independencia del Congreso respetada por el Poder Ejecutivo. ¡Qué maravilla!

Y todo el mundo conoce la independencia de los Congresos de González Flores y de Tinoco. Desligados por completo, absolutamente desligados de las trabas constitucionales,

obrando como si ellos fueran el soberano, hicieron como les plugo. Invisió el primero de facultades *omnímodas* a González Flores; se las atribuyó a sí mismo el segundo para acatar y convertir en leyes la concupiscencia de Tinoco y sus desmanes, y el actual, marchando sobre las huellas de los dos anteriores, hizo como ellos, en favor de los rencoros, de las venganzas, de las pasiones e intereses de sus miembros. Dispuso, como a aquellos, de una mayoría compacta—el más eficaz elemento de la tiranía—para llevar a cabo sus proyectos, haciendo caso omiso de la limitación de sus funciones, del concurso razonado del Ejecutivo y de la opinión ilustrada del país.

Es claro que esa *independencia* no es la consagrada por la Constitución. Es claro también que esa es la única que comprenden los profesionales del absolutismo del Estado. Y es más claro aún que esa *independencia* es la que conviene a los intereses de una prensa sin principios, sin respetabilidad moral alguna, que le bate el agua al más poderoso o al que mejor pagó, llámese congreso o dictador o compañía industrial o algo peor. De esa misma independencia absoluta gozaron González Flores y Tinoco y, en grado superlativo, el señor Aguilar Barquero. Le ha tocado al señor Presidente Acosta limitarse a sus atribuciones constitucionales, eso sí, dejando al Congreso que cargue solo con la responsabilidad de sus actos. ¿Podrá este esclarecido ejemplo influir en los tribunales de justicia, de manera que sus fallos se ajusten ante todo a los preceptos de la carta fundamental de la República?

Pronto lo veremos.

Costa Rica es hoy, por obra del Congreso, una cancha en la cual van a jugarse poderosos intereses de compañías norteamericanas e inglesas. La sangre no correrá a torrentes. Correrá seguramente algo que corroe las conciencias, y la República el peligro de perder su independencia y su ya mermada soberanía.

En cambio, el *patriotismo* de la prensa *independiente* hervirá a borbotones.

NÓ CORRA EL RIESGO DE UNA IRRITACION tomando Whiskey o Coñac, para cortar el escalofrío y componer el estómago. Mas benéfico será el PAINDILEER de PERRY DAVIS y no le irritará. Solo el de PERRY DAVIS es legítimo.

volvió a la calma. El nuevo Gobierno se dedicó a la faena de la reconstrucción. El pueblo, que entraba de lleno y de hecho en una era de libertad, creyó conveniente establecer la división de ideas. y así, nació el Partido Democrático. Se pensó en la candidatura para Presidente y en una asamblea general se dispuso que don Carlos Herrera fuese el candidato, nombrándose una comisión que redactara y sometiera a la aprobación del elegido, la plataforma política sobre la que el Partido iba a iniciar su campaña.

La intención del Partido Democrático no era sino impedir que un miembro de la Directiva del Unionista llegase a ocupar la primera Magistratura pero, dado el carácter del pueblo guatemalteco; educado bajo el látigo de sus Gobernantes, la elección del señor Herrera resultaba como una imposición. José María Lima, tristemente célebre en la historia guatemalteca, afianzó su puesto de Comandante General del Ejército lanzando contra toda ley, un manifiesto a las tropas en que recomendaba como buena y única la elección de Herrera. Naturalmente, aquel pueblo no acostumbrado a libertades de ninguna clase y sí a que cada seis años el señor Estrada Cabrera se impusiese como único capaz de manejar las riendas del Estado, está creyendo que de ninguna manera puede salir triunfante otro que no sea el Presidente actual.

El Partido Unionista, en otro país que no fuera Guatemala, hubiese lanzado su candidato a pesar de que el Democrático postulaba al Presidente en funciones, pero como antes dije, es del todo imposible esa operación dado que el servilismo se ha acentuado de una manera profunda en ese país hasta el punto de que hoy en día casi es unánime el sentir en favor de Herrera. Así pues, contra toda su voluntad el Partido Unionista se vió en la necesidad, para no desaparecer, de seguir al Democrático. Otros Partidos de más opinión, como el Republicano de Quezaltenango y el Republicano de Guatemala han lanzado sus candidatos por separado y trabajan tesonamente en sacarlos avantes.

Sin embargo no es el Partido Unionista quien se queda con derrota semejante y el juego que ellos pretenden es muy listo. Se trata nada menos de atraer a la Asamblea Nacional y tenerla a su lado para un momento en que haya necesidad de sus servicios. Seis candidatos, según noticias que tengo, entrarán en las elecciones: Carlos Herrera, Rafael D. Ponciano, Julio Bianchi, Francisco Fuentes, Juan Bautista Padilla y José León Castillo.

Todos y cada cual quieren que su elección sea libre de compromisos con otros partidos que no sean los de ellos y, naturalmente, eso es del todo imposible. No alcanzarán los habitantes de Guatemala o más bien dicho los formantes de cada Partido a dar el

número suficiente de votos requerido para ser electo Presidente de la República. Irá entonces el asunto a la Asamblea y Julio Bianchi, candidato verdadero del Partido Unionista, saldrá electo.

Esos son mis cálculos, pero si a don Carlos le ha parecido dulce la Presidencia, nada remoto sería que se quedase y continuara, por el voto popular de sus conciudadanos, como decía Estrada Cabrera en sus manifiestos, como Jefe del Estado. Para eso no tiene más que darle un aviso a todos sus generales y estoy seguro, segurísimo que todos ellos se prestan a darle el voto de sus conciudadanos.

En Guatemala tiene que suceder lo de Pelico en Costa Rica. Caído González Flores todo el mundo aclamó a Pelico, por lo menos, un 90 por ciento. Allá todo el mundo aclamó a don Carlos Herrera y él, respaldado por la opinión pública, ya comienza por el camino de los Tinocos. Hace nada más que un mes y medio aproximadamente la Liga Obrera, elemento principal del Partido Unionista, hizo una manifestación al Presidente para pedirle que la justicia cayera con todo su rigor sobre los culpables en los crímenes de la Administración de los veintidos años. La respuesta de don Carlos fué mandar sacar las ametralladoras a la calle y solamente porque el pueblo iba a darse a respetar, oyó a los oradores.

Manifestó en esa interpelación que le hiciera la Liga Obrera, que los asuntos relacionados con los procesos contra los cómplices de Estrada Cabrera, caminaban conforme a ley y que la Corte Suprema de Justicia fallaría en su oportunidad. Pero, como va a fallar la Corte Suprema de Justicia contra los criminales de la funesta tiranía, cuando José A. Beteta es el Presidente del Poder Judicial y con ese fallo condenaría a sus amigos como Chocano, Márquez, Galán y otros y él mismo tendría que decretar su pena de muerte?

Cómo va a fallar José A. Beteta si el pueblo todo lo señala como uno de los principales miembros del círculo de hierro que le aherrojó durante varios lustros?

Es imposible del todo pensar en la sinceridad de las promesas de un Gobierno que pone la justicia en manos de criminales cuando la lógica manda que los criminales sean puestos en manos de la justicia. Es imposible creer en la sinceridad de los principios de un Gobierno que ha dejado al Ejército en el mismo estado de miseria que antes; es decir, rotos, inmundos, muertos de hambre y pidiendo hasta limosna. Ejército de analfabetas en que los oficiales andan descalzos y como lujo con caites!!! Es imposible creer en la sinceridad de un Gobierno que en lugar de reformar el sistema monetario nombra una Comisión que dictamina la fijación del cambio en diez puntos más que como está actualmente. Que deja al pobre indio esclavizado como antes y que, en fin, no ha hecho nada más que política y política logrera durante el tiempo transcurrido desde la caída de Estrada Cabrera.

Los acontecimientos indicarán si mis asertos son o no verídicos y vaticino, sin pretensiones de profeta, pues para ello no necesito serlo, una revolución más sangrienta pero que ya no llevará como bandera la ambición de uno o más caudillos, sino la reconquista de un derecho sagrado o más bien el cumplimiento de las promesas selladas con la sangre de muchas víctimas y fortalecida con la civilización que avanza a pasos gigantescos iluminado con su antorcha las tinieblas de una vida de brutos que lleva el 90 por ciento de los habitantes de Guatemala.

RICARDO CHAMORRO E.

PROGRAMA

del concierto que dará la Banda Militar esta noche en el Parque Central

- 1.—Una fiesta en Budapest. Marcha. Lecail.
- 2.—El barbero de Sevilla, Obertura. Rossini.
- 2.—In lovers lane, Idilio. Pryor.
- 4.—Aida, Fantasía. Verdi.
- 5.—Ensueño, Vals. Joyce.

San José, 18 de agosto, 1920.

El Director

ROBERTO CANTILLANO

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobias Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington

PAM-ALA
PARA MALARIA
Escalofríos y Fiebras
En lugares en donde la Malaria asola constantemente en su forma más severa, el Pam-ala obtiene siempre un éxito indiscutible. Alivia mu y frecuentemente esta enfermedad en casos en que todo cuanto se ha ensayado falla. Al contrario de tantos otros llamados remedios que no pasan de un éxito mediano. El Pam-ala extrae muy a menudo el plasma de la sangre.
De Venta en Todas las Breguerías Davis & Lawrence Co., New York

Los enemigos de la religión del Estado

Ni de esa ni de ninguna otra. Son neutros. Pero de repente olvidan su neutralidad y cantan claro. Oigomos al "Diario de Costa Rica".

"ENSEÑANZA RELIGIOSA. LA SOMBRA DEL PASADO..... Es necesario que el Hombre conozca que su esencia es la inmortalidad, pero suya propia, idéntica. ASÍ SE DESTRUYE A CRISTO, EL CRISTO DEL MADURO, EL CRISTO DE LOS MENDIGOS, DE LOS INADAPTABLES, DE LOS MISERABLES, CUYA ALMA SE ALIMENTA DE MUERTOS, ESTO ES, DEL PASADO, y cuyo mejor privilegio es la SUPRESIÓN."

Más claro no canta un gallo. Ellos no son enemigos de la religión cristiana, apenas quieren suprimir a su fundador.

La verdadera situación

política de Guatemala

El probable resultado de las elecciones de Presidente

Ya en un artículo anterior medio analicé los orígenes de la situación actual de Guatemala y ahora me propongo juzgar un poco de la campaña presidencial que se desarrolla en esa República.

Sabido es que el Partido que derrocó a Estrada Cabrera se tituló "Unionista" para encontrar la manera de trabajar libre y serenamente escudándose tras el noble principio de la Unión Centroamericana. Mas, todas o la mayoría de las personas que forman la Directiva de ese Partido, son de aquellas que llevan sobre sí el prejuicio absurdo de una nobleza que ellos troncan con las que llegaron a la conquista de América. Alegan tener sangre azul; unos descienden de don Pedro de Alvarado, otros del Marqués de tal o cual título y creo que hay hasta quienes se crean de la descendencia de Cristóbal Colón.

Eso, por supuesto, ha originado una bien acentuada división de clases sociales y ellos, los nobles, no pueden en manera alguna revolverse con los plebeyos y únicamente eran sus hermanos, sus buenos amigos, sus camaradas

Excesos en la comida y bebida probablemente causan más males que cualquier otra cosa. Ayude a su sistema a eliminar venenos con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO.

cuando la obra del fin de la tiranía se anunció con el estruendo de los cañones. Entonces sí, era de verles risueños, complacientes con los inditos, palmoteándoles las espaldas y diciéndoles que siempre se les había considerado, durante la Administración de Estrada Cabrera, como a bestias y que era necesario luchar, pelear sin descanso, para obtener su liberación. Y naturalmente, el pobre halagado por tan buenas promesas para el futuro se lanzaba a la carnicería y la sangre corría, corría mucho....

Pasó por fin la tempestad y todo

LA MARINA

Casa de provisiones para familias, la mejor surtida del mercado Especialidad en órdenes a domicilio Teléfono N° 584

Mantequilla fresca y queso de la mejor calidad siempre encontrará usted en este establecimiento.—Anchoas y Arenques en salmuera.—Macarrones extranjeros a \$ 0.60 libra.—Selecto surtido de latería fina de Suiza, Francia y España.—Conservas de la Casa Morton.—Mantequilla Escudo en latas de cinco libras.—Jabones especiales para familias.—Nuestros precios son siempre los más bajos.

Agrupación Católica Continental

La paz ha traído evoluciones y reacciones. Hoy es un general, el heroico Foch que dice al mundo sin ambages y sin rodeos que su triunfo, el más grande de la guerra, se lo debe a Dios. Así proceden los hombres sinceros que no ocultan sus convicciones.

Ayer fué el socialismo radical, destructor, que en la tierra de los trastornos, la desventurada Rusia, organiza sus desentrenadas teorías bolseviquistas, contaminando el mundo entero.

El Catolicismo, esa legión mundial de hombres cobijados por el pabellón de Cristo, se apresta para la lucha, no solamente en el campo espiritual, sino en el social.

Alemania, sangrada por la guerra externa e interna ha organizado un partido social católico, todo orden, toda disciplina que comparte bien en los debates gubernativos.

Aquí no podremos ir tan ligero a la formación de ese partido social católico pues necesitamos instruir a las masas y esperar que el Clero aumente, pues su número apenas basta para las más urgentes necesidades.

Pero poco a poco iremos a esos ideales de asociación católica. Antes predicaremos unión e instrucción a todos los que practicamos la más hermosa de las religiones, la que todavía no han vencido ni las demás sectas ni todos los hombres que se han opuesto a ella.

Pero el movimiento se ha promovido. En Guatemala, la hermana mayor del Istmo, se ha iniciado ese movimiento bajo los auspicios de la "Confederación Católica Latino Americana".

Esa asociación se extenderá a todo el Continente desde Méjico hasta Chile y a su alrededor se han de agrupar todos los fieles, para hacerse fuertes, para hacerse más solidarios, para glorificar más a Dios, para hacer obra activa de mejoramientos moral y espiritual, para oponerse en la lucha desenfrenada y torpe del socialismo destructor de hombres y riquezas.

En la grandiosa ciudad de

Guatemala se ha dado el grito de unión; se ha levantado allí el escudo que ha de guiar nuestros pasos, emblematizando la cruz divina.

El movimiento es espontáneo y solidario. A todas las Repúblicas itsmeñas en especial y a las del resto del Continente, se han enviado mensajes para que todos colaboren en este movimiento majestuoso que ha de traer mejores días para nuestras repúblicas, que unidas en lo espiritual, lo estarán así en lo material.

La gran Confederación Católica Latino Americana ejercerá sus funciones en diversas formas, pero para mayor disciplina y éxito más seguro se han establecido tres secciones: de damas la primera, de caballeros la segunda y de niños la tercera. En esa forma los trabajos serán activos y seguramente provechosos.

No se trata de una simple asociación de cultos. No, pues los ideales van en pos de la buena prensa sosteniendo diarios y revistas católicas, costeando escuelas y colegios, estableciendo cátedras públicas, organizando conferencias, instrucciones dominicales, tanto religiosas como científicas y por último, creando dentro de un breve lapso la Universidad Católica Popular.

Para la consecución de todos esos ideales, puntos básicos de la Confederación, se ha solicitado el concurso de todos los Prelados, de todos los sacerdotes, de todos los escritores y publicistas católicos y del conjunto de fieles

Este movimiento renovador de unión, de verdadera fraternidad centro y latino americana, nos llena de esperanza hasta llegar a creer que seremos más fuertes y que la Confederación Católica ha de pesar en los destinos sociales y raciales.

Nosotros ardientemente apoyaremos el movimiento, y le deseamos desde ahora éxito verdadero.

Mientras tanto lleve nuestro clarín la buena nueva a todos los católicos de Costa Rica y aprestense para figurar en las filas de la Confederación Católica Latino Americana.

LUMEN

Los dos Wilson sobre la enseñanza religiosa

"Una educación sin Dios es simplemente pagana, y toda educación que no es cristiana, es esencialmente sin Dios; es un mal, pues, y de ninguna manera un bien; es una planta raquítica, falta de terreno fértil, y cuyo fruto está inevitablemente impregnado de veneno. Lo que pedimos, pues, no es cualquier género de educación. Lejos de nosotros aquella educación que no refleja la luz y la sonrisa del cielo: es espuria, más aún, es mortífera. No es antorcha iluminadora, sino tea incendiaria".

Mr. Wilson, padre del actual Presidente de los Estados Uni-

dos. "Nuestro único filósofo, Emerson, aconsejaba que se mandara todo el muchacho a la escuela, y no parte del muchacho. Con cuya frase figurativa quería dar a entender el error de que los niños aprendieran tan sólo ciencias y literatura en las clases, quedando su preparación religiosa y moral a cargo de sus familiares en el

Dolor de cabeza, náuseas, mareos, etc., son síntomas de un sistema empachado. Evítase U. mismo este mal estar con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Obran seguramente y sin peligro.

CUIDADO CON LOS SUSTITUTOS PAINKILLER, no tiene rival en la curación de las heridas, contusiones y torceduras. Internamente sirve para los desarreglos de los intestinos. Rehúse los substitutos. No hay más que un PAINKILLER, el de PERRI-DAVIS.

hogar.

"Y tenía razón, pues los niños deben ver en sus hogares ejemplos vivos de las doctrinas virtuosas que aprenden de sus maestros.

"Yo voy más lejos que el sabio que cito; privándole al maestro de apelar a la enseñanza religiosa como complemento de su obra educacional, que es inseparable de la educación moral, se le despoja de su palanca más efectiva para llevar a cabo la tarea a él encomendada.

"Yo concibo una patria sin libertad, sin democracia, sin parlamento ni jueces, sin riquezas; pero no sin Dios. Y si no hay patria sin Dios, menos creo en la escuela sin religión, y es de demás explicar que, cuando hablo de religión, sólo entiendo la cristiana".

Mr. Wilson, Presidente de los Estados Unidos.

SE VENDEN

Dos casas grandes, construidas de bahareque, situadas por la calle de la Cía. Constructora. Precio: \$ 2,500.— Para más informes, entenderse con MOISES ARTAVIA

Personales

Vino de la ciudad de Santiago don Moises Vincenzi Inspector del Circuito 3º. Lo saludamos.

—Ha mejorado ya don Adrián González.

—Sigue un tanto enfermo el presbítero don Mariano Zúñiga, Cura del Carmen. Por su restablecimiento hacemos votos.

Cargo calumnioso

A propósito de una falsificación de monedas americanas recientemente descubierto, escribe el "Diario de Costa Rica":

"Mr. Chase estuvo en la Dirección de Detectives y alabó el trabajo de falsificación, pues es muy perfecto y hace las diligencias de su cargo."

No puede ser... y creemos que se calumnia al señor Consul Americano.

Miscelánea

Los días 21 y 22 del mes en curso habrá un Gran Turismo—Feria en San Joaquín de Flores a beneficio del monumental Viacrucis que se colocará en los jardines del templo parroquial.

Apareció el Diario del Comercio, periódico de información e intereses generales; órgano de la Asociación General del Comercio de Costa Rica y la Cámara de Comercio. Está editado en la Imprenta Alsina y cuenta con 8 páginas. Deseamos vida próspera al nuevo colega.

Las fiestas de Santo Domin-

INVITACION

El viernes 20 a las 8 1/2 a. m., se celebrará en la Santa iglesia de la Catedral, una misa de requiem en sufragio del alma de don

Hernán Salazar Solórzano

(q. d. D. g.)

en ocasión del primer aniversario de su muerte.

La asistencia de sus amistades a este religioso acto comprometerá la gratitud de la familia del fallecido.

Agosto de 1920.

Indignación en Puriscal

Mucha, exaltación ha proporcionado en los ánimos de los puriscaleños, el homicidio perpetrado en la persona del joven y honrado agricultor Julio Salazar Jiménez.

Los enrolados en el hecho son: los guardas rurales Basilio López Chinchilla y Ponciano Chaverri Madrigal. Es evidente que hechos de esa naturaleza no debieran quedar impunes. Se ha pretendido alegar que el crimen mencionado pertenece al conocimiento de los tribunales militares. Ese argumento puede aducirse ante personas ignorantes, pero de ninguna manera ante quien tenga cordura. Delitos militares son los efectuados por personas en el servicio activo de las armas y en comisión militar. Tales, más o menos, la definición jurídica. En el caso concreto, los guardas referidos no estaban llevando a cabo una comisión militar, sino que andaban en persecución de un delito castigado por los tribunales comunes como es la fabricación de aguardiente clandestino.... Con criminal imprudencia, dispararon sobre un joven que no era contrabandista, y cuya conducta por lo irreprochable, merecía la aprobación y la estima de quienes lo conocían. Ellos han querido atenuar su responsabilidad con el

argumento de que los disparos de las carabinas no iban dirigidos contra persona alguna, sino al aire. Desde luego, esa excusa por lo torpe, no puede ser aceptada porque si hubieran disparado al aire las balas no habrían destrozado el abdomen del occiso. Eso es evidente. Si estamos en una época de orden y de ley, no pueden ni deben pasar desapercibidos esos hechos. Las vidas de los ciudadanos honrados no deben ser tronchadas impunemente. Bueno es advertir que el guarda López Chinchilla tué todo el tiempo empleado peliquista. Bien sabían los dos que los registros no son permitidos por la ley sino de seis de la mañana a seis de la tarde, y sin embargo, aprovecharon la obscuridad de la madrugada para blear por la espalda.

Son tan responsables, como responsable es el cabo o jefe que los comandaba. Esto es claro. Y sin embargo nos ha extrañado, que anden pulularido, no solo en las calles de la Capital de San José sino aquí en el mismo Puriscal.

Unos puriscaleños indignados. Puriscal, Agosto de 1920.

Millares de hombres y mujeres padecen de estreñimiento. A menos que se combata se convierte en una enfermedad seria. Pruebe las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO y librese de este sufrimiento.

Funeraria de Campos y Hermano

La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preferida por las personas de buen gusto.

go han estado muy animadas, contribuyendo a ello en gran parte el buen tiempo reinante.

Ha circulado el N° 8 de la Revista "Unión". En su página de honor publica el retrato del malogrado joven guanacasteco don Egérico Faerron, muerto el año 1901 en Liberia.

En el local q' ocupará próximamente el Almacén Sasso, al lado del Banco de Costa Rica, se celebrará el jueves a las 9 p. m. una fiesta social a beneficio del Hospicio de Huérfanos.

Telegrama de Desamparados

Felicitaciones calurosas al Padre Añibarro por brillantísimos artículos firmados Eliando Armórico. Es Sacerdote español que emplea sus talentos esclarecidos en defender verdades cristianas; Sacerdotes extranjeros que así proceden merecen aplauso y cariño del Clero nacional.

ROSENDO J. VALENCIANO



Desde hace

II años

se conoce en Costa Rica a la

"American Beauty" como la mejor plancha eléctrica que se construye.

Almacén Eléctico de KOBBERG & Cía

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

SE VENDEN dos casas pequeñas, una de madera y otra de bahareque, barrio de San Francisco de Mata Redonda. Precio \$ 2.500—contado. Informes en esta administración.

VENDO dos fincas • cada una por separado, constantes de 90 y 180 manzanas potrero, milpas y montaña, con 3 casas, buenas aguas, clima frío, cien cabezas de ganado, dos carretas, bestias, etc., en buenas condiciones de pago. Diríjase a Heredia apartado de correo No. 45.

CASA DE MADERA de 5.000 colones, en el barrio de la Constructora, buena para familia grande, puedo vender. En esta oficina se dan detalles.

SE ESTABLECE en casa de José María Artavia como almoneda el conocido español José Martínez Mata, 75 varas al Oeste de la Sucursal de La Tempestad.

RELOJERÍA ITALO-TICA, de Angel Cavallini P. Reparaciones garantizadas de relojes y de todo lo concerniente al ramo. Se hace cargo de encomiendas por correo. Puntualidad y exactitud en los trabajos. Avenida Fernández Güell, 50 varas al Oeste del Mercado, contiguo a la zapatería de Benavides.

Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA
Oficina: 50 v. al Noreste del edificio de Correos
Extracciones sin dolor

LA LIBRERÍA Española

DE MARÍA V. DE LINES
Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadriculados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Grado y Libro 4º para 5º Grado, Catecismos, Historia Sagrada; compases, doble - decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la **LIBRERÍA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE**
María v. de Lines

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA
Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios mediante ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Un altar

Se vende un altar de construcción artística, y magníficos dorados, traído del exterior.

Para informes, escribir al Padre Valenciano en Desamparados.

Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

Afrecho de Trigo ACABAN DE RECIBIR
Tomás Fernández y Hno., LA INDIA
TELEFONO 198

ACORDEONES
EL MAS POPULAR INSTRUMENTO MUSICAL
Acaba de llegar un gran surtido a precios equitativos
Librería Lehmann (Sauter & Co.)

La última sesión

(16 de agosto)

(Conclusión)

Va el Código contra la Constitución (Art. 51) pues así lo expresa esa base de nuestro país, va contra el Ejecutivo quien no podrá nombrar los maestros y va contra la democracia, hija del cristianismo.

General interés trajeron las palabras de Trejos y su tesis fué luego remachada por el presidente Volio quien dijo que la tramitación de esa ley era informal y que él mismo no conocía el Código.

Montero Barrantes fué también contra el Código e hizo brillante defensa del Colegio de Stas.

Zavaleta hizo ciertas aclaraciones referentes al Padre Meneses, a quien llama noble al otorgar una tregua a su proyecto sobre religión. Meneses también le aclaró ciertos conceptos a Trejos y dice que se siente fuerte para su campaña y que

por haberle eliminado ciertos artículos al Código manifiestamente hostiles al catolicismo le daría su voto a la moción Zeledón, pero que le han probado ya que va contra la constitución.

Zeledón hizo defensa sintiendo que su resolución hiciera retirar a Trejos, pero sostiene su tesis.

Fonseca hizo también brillante defensa y Leiva volvió a defender el Código, pero la opinión honrada de la Cámara votó por gran mayoría quedándose sentada contra ese Código tan combatido.

Pobre Código! nació la víspera de inaugurarse el Congreso saliendo en una edición de la Gaceta retardada diez horas y murió en la precisa hora que el Congreso cerraba sus sesiones.

Lástima de tanto dinero gastado que hasta sirvió para ayudar a algún turista.

Los católicos estamos pues de plácemes.

FABRICANTES
Acabo de recibir un surtido de esencias de superior calidad VANILEO, GINGER ALE, KOLA-CHAMP, LIMON SOLUBLE — que ofrezco a precio bajo —
Apartado 682 — Teléfono 72
BERNARDO A. GONZALEZ
Casa de los Sres. Delcore, Aronne y Cía.

Oficina Central de Telegrafos

Telegramas y cablegramas sin entregar, quedando explicada la causa de ese rezago en cada uno de ellos, como sigue:

Josefina Bonilla, de Puntarenas, 7 de agosto, trae señas Juan Vargas, Calle 10 N., se buscó por allí, por medio de tres mensajeros, sin resultado, se pnsó aviso en la pizarra que se exhibe al público, pedí nuevas señas, bnsqué dirección en el libro que lleva esta Oficina, y no existen.

Carmelina de Gill, de Limón, 7 de agosto, se le llevó a doña Carmen de Güell, no es para ella, se preguntó a familias Gil, tampoco nos orientaron, llevado en tres salidas por tres mensajeros distintos, avisé al interesado sin contestarnos, puse aviso en la pizarra, pregunté empleados del correo.

Angélica Carrillo, de Esparta 8 d agosto, desconocida, avisé al interesado, nada contestó, es un telegrama de

favor.
Marco A. Rojas, de Juan Viñas, 8 de agosto, este señor había telegrafiado el día anterior, pero no dejó su dirección, cuando volvió por segunda vez a telegrafiar, el mensajero traía el telegrama en su busca, y a la llegada de este mensajero, el Sr. Rojas se había ido para Juan Viñas, lo que se le avisó al firmante, sin que contestara nada.

Luisa Hernandez, de Limón, 9 de agosto, trae señas 150 varas Sur Laberinto, lo mandé por medio de tres mensajeros y ninguno de ellos pudo dar con esa casa, avisé al interesado esta dificultad, pidiéndole mejores señas, nada contestó.

Josefina Colbaha, de Siquirres, 9

agosto, trae señas Jamaicana, Hospital, se llevó allá, pero lo devuelven manifestando que había salido ya de aquel lugar, se le avisó al interesado.

Nerio Carvajal, de Limón, 10 de agosto, quedó de volver por él, pero no lo hizo, le avisé al Sr. Gobernador de Limón lo que ocurría con este mensaje.

A. Frach, de Juan Viñas, 10 de agosto, no se pudo dar con él, un acuse de preferencia.

Cable para Gerónimo, Hotel Europa, de Stouvismo, 10 de agosto, se llevó primero a todos los hoteles, llevándose una lista de los lugares que se preguntaba, pero allí no estaba, se solicitó en las casas de comercio, saca

do por tres mensajeros, puse aviso en la pizarra, y le avisé a la oficina del cable.

Herminia Guillén, de San Salvador, 11 de agosto, trae señas calle 11 Sur, casa Francisco Villalaz: ni uno ni otro es conocido, lo mandé con tres mensajeros distintos, y ninguno de ellos consiguió dar con esas señas, le avisé al interesado, puse aviso en la pizarra.

Jovita Barquero Chacón, de Siquirres, 14 de agosto, trae señas Oculista Salas, este señor se fué para la Habana, y con la familia iba la señorita Barquero, le avisé al interesado

Cable Arce, de New York, 14 de agosto, se le preguntó a Ponton de Arce, a don José Ma. Arce y como en Sto. Domingo de Heredia hay familias Arce, entre ellos comerciantes de café, el telegrafista me dijo que allí andaba un Agente americano que estaba en la Lagunilla, que se lo die- ra para mandárselo a ese lugar.

Se cuidó de avisar a la oficina del cable.

Marco Méndez, Alajuela 16 de agosto, no se encuentra, es un acuse de preferencia.

JEFE DE REZAGOS

GIRALT HERMANOS
IMPOR TACION DIRECTA

La Feria ○ **La Geisha**

Ser vicio de Restaurant a todas horas.
Co nciertos por los mejores profesores.

tiene a la venta las famosas pastillas
COUGH DROPS
especiales para la tos

Teléfonos 348-729

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca

Rosalina C. de Cortés

Son los más aceptables De venta en todos los establecimientos.

Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

VICTORIA y ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselas y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor en San José, frente al Royal Bank; en Limón, frente al mercado. -- Guillermo Niehaus.

De Zarcero

Agosto 8 de 1920.

Matrimonios

El 21 del corriente contraerá matrimonio nuestro buen amigo don Teodorico Salazar con la virtuosa señorita Margarita Rojas. Por ser un día de los más trascendentales de su vida, y dada la esplendidez del amigo Salazar, se hacen preparativos para que la boda resulte todo un acontecimiento. El baile será amenizado por una magnífica orquesta, y adornado con "brasitas".

También en breve formarán hogar, el joven don Guillermo Matamoros, de San Juanillo, con la señorita Julia

Alvarado, modelo de virtud y piedad. A estas dos parejas, que rinden culto al trabajo, y que se unirán bajo los auspicios del más santo amor, deseamos que Dios les acompañe siempre, y les otorgue la más completa felicidad.

Temporal

Hace como cuatro días que estamos con temporal. ¡Y qué frílo! Nos pasamos como las gallinas: "achucullados", en casita! Por ese motivo me ha caído muy a pelo para escribir estas veinticuatro letras de esta tierra.

Hasta mi próxima, si hay otro temporal!

CARLITOS MACHUCA

Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos,

nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

Oficina contiguo al Teatro Variedades

Doctora Jadwisia de Picado

Enfermedades de señoras y niños

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería de Lines, Nueva Casa de Salud del Dr. Rodríguez

—: CONSULTAS: De 9 a 11 a. m. —: